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Mariana inaugura UBS da Chácara

Regressando à normalidade...

Acade-
mia 

do Skate: 
o esporte 
que virou 
febre  
nas olím-
piadas 
chega 
com um 
progra-
ma espe-
cial em       
Itabirito.

Com significativa 
melhora na situa-

ção epidemiológica  
da Região dos Incon-
fidentes, a comuni-
dade vislumbra um 
ensaio de retorno 
à normalidade pré- 
pandemia. Volta às 
aulas 100% presen-
ciais já são planeja-
das e discutidas. Na 
foto, a ópera Tolo-
meo e Alessandro, 
realizada segunda- 
feira última na Casa 
da Ópera, em Ouro 
Preto. O evento sina-
liza o reengajamento 
da Cultura e Turismo 
locais.

KARINA PERES 

Na última sexta-feira (22), por 
meio da Secretaria de Saúde, a Prefei-
tura de Mariana realizou a entrega de 
mais uma Unidade Básica de Saúde - 
UBS. Dessa vez, o bairro contempla-
do foi o Chácara. Com atendimentos 
voltados para a pediatria, nutrição, gi-
necologia e clínico, a estimativa é de 
que o novo local atenda mais de 5 mil 
pessoas. A UBS da Chácara também 
eterniza uma homenagem a Marisa 
Quintão Teixeira e Silva Marchetti.

Durante a inauguração, o prefeito 
interino de Mariana, Juliano Duarte, 
explicou que antes os moradores da 
localidade precisavam se deslocar 
para outro posto de saúde, o que dei-
xava o sistema sobrecarregado. “A 
UBS da Chácara vai atender a popu-
lação do próprio bairro, do Centro, do 

Dom Oscar e do São Pedro. Antes, 
todo esse público tinha que descer 
para outro PSF e muitas vezes a equi-
pe não conseguia atender a todos. 
Agora isso não vai acontecer mais, 
temos capacidade para atender mais 
de 5 mil pessoas, podendo chegar até 
10 mil”. O prefeito também destacou 
a importância do atendimento primá-
rio. “Investir na atenção primária é 
prevenir, é cuidar do paciente, por-
que você está evitando que ele venha 
a ter uma doença. Aqui ele tem um 
médico de confiança, que vai aten-
der e acompanhar o paciente, assim 
a gente evita gastos a mais na atenção 
secundária”, afirmou Juliano.

Em um momento emocionante, 
os familiares de Marisa que estiveram 
presente na inauguração puderam par-
ticipar do descerramento da placa do 
local e de um quadro de Marisa, que 

ficará exposto na unidade. Sobre a ho-
menageada, Juliano afirmou: “Ela foi 
uma pessoa muito querida, que deixou 
bons frutos em Mariana. A saudosa 
Marisa foi servidora pública e aten-
deu muitas pessoas aqui, inclusive de 
forma voluntária. Também era visível 
a união e o amor da família dela, por 
isso, e tantas outras coisas, o nome de-
la foi escolhido por unanimidade entre 
os vereadores”, disse o prefeito.

A UBS da Chácara faz parte de 
uma série de intervenções que busca 
padronizar os equipamentos de saú-
de, levando mais estrutura e qualidade 
nos atendimentos voltados à popula-
ção. Durante a atual gestão, também 
foram entregues as reformas das Uni-
dades Básicas de Saúde de Passagem 
de Mariana, Cachoeira do Brumado, 
Mainart, Furquim, Santo Antônio, 
Campinas e Constantino.

Ane Souz
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Estamos todos no Estamos todos no 
mesmo barco LXXIXmesmo barco LXXIX

Vive-se sob o domínio da mentira, por longo tempo, e nem se 
desconfia, muitas vezes, por falta do conhecimento nas mãos de 
uns poucos, aos quais não interessa que a verdade seja conhecida 
por todos. Em priscas eras, a Terra já foi tida como centro do siste-
ma, hoje conhecido como solar, pois tem o Sol como astro central 
e não o planeta Terra. Uma minoria sabia ser isso uma inverdade, 
mas à patuleia era conveniente ser informada do contrário.  

O “fenômeno” sob versão mais prosaica para o Brasil, temos 
a história da “manga com leite”, por muitos anos considerada uma 
mistura maldita, extremamente venenosa. Se chupasse manga 
e bebesse leite, em qualquer ordem, corria-se o risco de ir morar 
na “terra-dos-pés-juntos”! Por isso, em tempo de manga (naquela 
época frutos e legumes tinham tempo próprio no calendário), mães 
ficavam vigilantes sobre o que os filhos comiam e bebiam. Conta-
-se que isso teria surgido nas grandes fazendas produtoras de leite. 
Para impedir que o leite fosse consumido, sorrateiramente, pelos 
negros escravos, espalhava-se entre eles a informação de que leite 
e manga juntos, na barriga, era o caminho mais curto para o cemi-
tério. É claro que o pecuarista providenciava para que mangueiras 
não faltassem na propriedade, deixando livre aos escravos o aces-
so aos respectivos frutos. Não se sabe, entretanto, qual estratégia 
empregada fora do tempo da manga! Essa mentira perdurou até o 
surgimento da indústria da refrigeração e, consequentemente, da 
de sorvetes, que emprega a combinação de leite com frutas diver-
sas, entre elas a manga. Não se conhece caso de envenenamento 
e ou de morte pela combinação dos dois alimentos.

Passemos, agora, à política com “p” minúsculo! Vive-se, atual-
mente, um ambiente de clamor em relação a ataques, que se fazem 
contra a liberdade de expressão, direito de opinião, sob a forma de 
bloqueios de canais nas redes sociais, bloqueios a pagamentos 
por publicações nas mesmas redes e prisões de pessoas, por ex-
pressarem o que pensam do momento atual. Alvoroça-se diante do 
pressuposto perigo que isso representa para a democracia; mas, 
pergunta-se: que democracia? Se todas essas investidas se fazem 
é, justamente por não haver democracia¹. A democracia, em práti-
ca, não somente no Brasil, mas, em todo o mundo é relativa, fecha-
da em partidos e não aberta ao povo!

Em alguns países, manda o sistema unipartidário, todo o poder 
fechado num único partido, que dita tudo e em tudo deve ser obe-
decido; em outros, manda o sistema pluripartidário, todo poder divi-
dido entre partido(s) governante(s) e oposicionista(s), que revezam 
suas posições, periodicamente, mediante eleições. Segundo cien-
tistas políticos, democracia é o regime político em que a soberania 
é exercida pelo povo, por meio de representantes eleitos pelo mes-
mo povo. Veja-se que não se fala em partido ou partidos, pois em 
sua origem, na Grécia antiga, não havia partidos e nem se cogitou 
de sua criação. Sua criação se deve à esperteza entre os políticos 
mais espertos, na transição dos séculos dezoito/dezenove, quando 
as monarquias absolutistas entravam em declínio e se criavam os 
primeiros parlamentos. Dessa forma, o poder, que seria do povo 
como diz a definição de democracia, foi para as mãos dos partidos, 
aos quais respondem os políticos seus afiliados.

No sistema pluripartidário sobrou ao povo os chamados direi-
tos de cidadania, que nada mais são que acessórios da demo-
cracia, mas políticos fazem crer que se trata de sua essência. É a 
maior mentira política, que se dissemina ente nós atualmente! No 
sistema unipartidário, totalitarista, nada sobrou, pois o partido úni-
co se mistura com o estado que a tudo e a todos domina! Portanto, 
todas essas ações de ministros do STF contra a liberdade de ex-
pressão, direito de opinião, bloqueios de canais e de pagamentos 
a profissionais, que por eles se expressam, não constituem perigo 
à democracia que, de fato, não existe, senão em teoria. O ataque 
que se faz é contra os direitos periféricos, os acessórios da demo-
cracia, pois o poder soberano, que seria do povo, está com os par-
tidos políticos. Se o regime fosse democrático, de fato, poder nas 
mãos do povo, sem interferência de partidos e quaisquer outros 
grupos, não estaríamos a viver em sobressaltos, sob a arbitrarie-
dade de ministros do STF.

Esse sistema político-partidário é uma enganação, além de faci-
litador e guarida dos corruptos que, mesmo julgados e condenados 
continuam no panteão dos deuses políticos, enquanto cidadãos que 
opinam sobre o sistema são presos ou de outra forma punidos.

Partidos Políticos já fizeram mal emais à humanidade!

Conflitos não resolvem o grave 
problema da água de Ouro Preto

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

Água e esgoto sempre foram 
em Ouro Preto um problema grave 
e crônico. E que penaliza toda a po-
pulação, sede e distritos. Explica-se 
pela topografia da cidade, por seu 
conjunto urbano conturbado e tom-
bado, a falta de sistema moderno da 
Engenharia Sanitária capaz de pro-
duzir e distribuir água em quantida-
de e qualidade compatíveis com a 
saúde pública e o conforto da vida 
moderna. A coleta de esgotos e seu 
tratamento apresentam problemas e 
dificuldades ainda maiores. E assim 
tem sido, por muitos anos e com 
discussões polêmicas por todas as 
muitas administrações municipais. 
Por isto, a questão da Saneouro e a 
implantação de um sistema ampa-
rado pela Engenharia Sanitária con-
temporânea é assunto que merece 
maior debate e aprofundamento na 
busca de soluções e caminhos com-
patíveis com a realidade que, todos 
sabem, é complexa e desafiante. 
Tem sido assim em todas as cidades 
e Ouro Preto não pode fugir a esta 
regra universal. 

Obra recente, do editor Paulo 
Lemos, com participação de pro-
fessores especialistas das UFOP, 
retratou a complexidade e a gra-
vidade da água que serve a Ouro 
Preto. É escassa, suas nascentes 
mal aproveitadas, sua potabilidade 
é comprometida pela existência 
de muitas fossas e antigas minas 
e revela um alto grau de doenças 
de transmissão hídrica. A Escola 
de Farmácia, várias vezes, revelou 
a péssima qualidade da água, que 
não passa por tratamento seguro e 
completo. A distribuição é precária 

e leva a perdas de até 40% e não há 
reservação suficiente para suprir 
demandas especiais ou escassez 
temporária. Daí uma crônica falta 
d’água em vários bairros. A situa-
ção ocorre também, e de forma 
mais graves, nos distritos. E faltam 
procedimentos técnicos da moder-
na Engenharia Sanitária em todos 
os percursos da água, da captação à 
entrega aos imóveis. A mesma pre-
cariedade ocorre na coleta de esgo-
tos. A falta d’água é grave e crônica 
também nos distritos.

É igualmente importante lem-
brar que a visão de que água deve 
ser gratuita, como eram as antigas 
“penas d’água, disponíveis na na-
tureza, não tem sentido no mundo 
atual. E que água e esgoto exibem 
soluções complexas e não mais 
podem ser tratadas com condutas 
amadoras, caseiras ou isoladas. 
Da captação, ao tratamento puri-
ficador, ao sistema de distribuição 
difícil em cidade histórica, a coleta 
de resíduos e seu saneamento, exis-
tem procedimentos técnicos que 
são caros e interligados. E que, com 
a experiência demonstra, e não só 
em Ouro Preto, não pode mais ser 
operado por um departamento da 
Prefeitura e burocracias administra-
tivas sujeitas a oscilações políticas.

O hidrômetro é o único meio de 
todo o sistema ser controlado e afe-
rido. Mede o gasto efetivo e aplica 
a tarifa de acordo com o consumo. 
Permite um tarifário social, em que 
paga menos quem consome menos 
e o preço é menor em regiões mais 
pobres. Isto é norma internacional 
da qual não se pode fugir. Se há 

exageros nos preços é preciso que 
o poder municipal, Prefeitura e 
Câmara Municipal, intervenham, 
assim como devem fazer em vários 
outros momentos em que identifi-
carem gerenciamento precário ou 
outras irregularidades. O Banco 
Mundial, ou o BID não financiam 
projetos de saneamento básico que 
não contemplam o hidrómetro.

Água e esgoto é problema de 
todos. E, como tal, sensível a toda 
a comunidade. Justamente por isto 
a empresa concessionária desse ser-
viço público precisa agir com bom 
diálogo e sensibilidade constante 
com relação à comunidade a que 
serve. É fundamental o diálogo, a 
comunicação social ampla, a ouvi-
doria constante, a compreensão das 
demandas sociais e comunitárias, as 
informações sobre o hidrómetro e as 
tarifas e, indispensavelmente, o que 
representa a água potável para a saú-
de pública e o conforto da vida mo-
derna, que todos merecem, evitando 
as doenças de veiculação hídrica. 

Estas são verdades que preci-
sam ser ditas e consideradas. Er-
ros, insensibilidades, confrontos, 
podem ser reparados. Cabe à Pre-
feitura cobrar, com a veemência ne-
cessária, as mudanças necessárias e 
uma maior observância, pela em-
presa licitada, das dificuldades da 
população com várias questões que 
envolvem a implantação do siste-
ma de água e esgoto. Não há outro 
caminho. Diálogo e cobranças con-
sistentes são necessárias. Para que 
Ouro Preto, mais uma vez, adie a 
solução desta questão. 
  *mauro.werkema@gmail.com
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Galeria de Arte Nello Nuno recebe Exposição 
“Memorial Sangue de Nossa Terra”

LUCAS PORFÍRIO

PANORAMA
“Essa é a Dona Lia! 93 
anos de muita história 
e sabedoria. Mesmo 
com algumas dores e 
limitações, ela sempre 
se propõe a plantar 
suas flores, a costurar 
alguma roupa que está 
precisando ou de cozi-
nhar algo saboroso que 
ela ou algum ente que-
rido esteja com vontade 
de comer. Atualmente, 
quase não sai de casa. 
Mas a vontade de viver 
e continuar dando o seu 

Abertas as inscrições para o 
Concurso Nacional de Presépios

A Fundação de Arte de Ou-
ro Preto|FAOP recebe, até 03 de 
dezembro, inscrições para a 49ª 
edição do Concurso de Presé-
pios. Pessoas do Brasil inteiro 
podem se inscrever, gratuita-
mente, no concurso que visa 
incentivar a produção de pre-
sépios artísticos para preservar 
este modo de expressão da arte 
e religiosidade populares.

Para participar é necessário entregar o formulário de inscrição, os docu-
mentos solicitados, descritos em edital no site da fundação, e o presépio na 
Casa do Rosário da FAOP (Rua Getúlio Vargas, 185, Bairro Rosário, em Ouro 
Preto), de segunda a sexta-feira, das 9h às 12h e das 14h às 17h. A entrega pode 
ser feita pessoalmente ou pelos correios, desde que o recebimento não ultrapas-
se o prazo estabelecido.  Além disso, serão aceitas inscrições individuais, como 
fizeram os ganhadores do ano passado fizeram, ou em grupo, como no caso 
do presépio vencedor do concurso no ano de 2019, produzido por alunos com 
deficiência intelectual da Escola Municipal de Ensino Especial Santo Antônio 
de Belo Horizonte, inspiradas nas bonecas Ritxòkò, dos povos indígenas do 
Tocantins. Para o edital, acesse faop.mg.gov.br

Na última sexta-feira (22), a Ga-
leria de Arte Nello Nuno, da Funda-
ção de Artes de Ouro Preto (FAOP), 
passou a receber a exposição “Me-
morial Sangue de Nossa Terra”, do 
multiartista itabirense Estherfyson 
Dias. A exposição tem curadoria de 
Ana Célia Teixeira e apresenta ao 
público obras que retratam elementos 
simbólicos das tragédias ambientais 
das cidades mineiras de Mariana e 
Brumadinho.

Estherfyson atua por meio de 
diversas linguagens, que vão desde 
desenhos e gravuras, até o campo 
da poesia e do design. Formado em 
Artes Visuais pela UFMG em 2019, 
é a primeira vez que o multiartista 
expõe sozinho. De acordo com ele, 
o trabalho “foi muito bem recebido 
pelo público, dos quais ficaram es-
pantados com o tamanho do painel e 
também pelo seu conteúdo. De modo 
geral, fiquei bem feliz pelo resultado 
[...]. Agradeço imensamente a toda 
equipe da FAOP pela oportunidade”.

A obra tem referências como 
Frans Krajcberg, Portinari e Pablo 
Picasso, sendo estes dois últimos 
no que se refere à composição.  O 
painel de 7 X 2.60 metros levou 
aproximadamente 5 meses, desde o 
esboço, para ser concluído. “Foi um 
trabalho difícil pois é uma obra que 
mexeu muito com minhas emoções, 
pois além de ser uma obra que fala 
sobre o rompimento das barragens, 
é também um grito pela preservação 
da natureza [...].  Foi utilizado no 

painel o uso de pigmentos minerais 
retirados na cidade de Mariana e 
acrílica para fazer a pintura”, conta 
Estherfyson.

O multiartista explica que o foco 
principal da exposição é alertar sobre 
quais marcas estamos deixando cra-
vadas no planeta e em nossa história. 
“Este painel retrata algumas das con-
sequências dadas por estes eventos, 
que por ora, ainda estão ocorrendo, 
seja na população atingida, seja no 
meio ambiente. A região dos Inconfi-
dentes já é explorada há mais de três 
séculos com o processo da minera-
ção, vivemos um momento em que 
temos que investir mais em preserva-
ção ambiental e na cultura local, que 
é tão rica e diversificada. Será que o 
minério que sai daqui vale mais que 
a água, o solo, as florestas e o ar que 

foi e é contaminado com estes em-
preendimentos? Pensar nisso antes de 
abrir as portas para estes tipos de in-
vestimentos pode evitar coisas como 
estas que vivenciamos”, completou 
Estherfyson.

“Memorial Sangue de Nossa 
Terra” fica em exposição até o dia 21 
de novembro e a entrada é gratuita. 
A Galeria pode ser visitada de terça 
a sexta-feira, de 09h às 12 e de 13h às 
17h; e aos sábados e domingos, das 
13h às 17h. “Deixo o convite para 
que todos possam prestigiar esta ex-
posição que foi feita com muito cui-
dado e afeto por mim e pela equipe 
da FAOP, um pouco de história e arte 
aguardam você na Galeria de Arte 
Nello Nuno em Ouro Preto/MG”, fi-
naliza o artista. A Galeria fica na Rua 
Getúlio Vargas, 185, Bairro Rosário.

melhor nos inspira todos os dias. Ela nos ensina que não é so-
bre ter as condições ideais e sim sobre criar as possibilidades 
dentro da realidade possível hoje. Somos eternamente gratos 
pela sua vida. Que venha muitos outros aniversários pela fren-
te!”. Homenagem de seus filhos(as), genros, noras, netos(as) e 
bisnetos(as).
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Prefeitura de Ouro Preto realiza mapeamento 
da população LGBTQIAP+

89,3 FM Ouro Preto

Av. JK,16-4º andar, Ed. Higia - Bauxita/Ouro Preto

Ouça a Rádio

Ouça pela Internet  www.
sideralfm.com.br

98,7Mhz
Sempre com uma 
programação 
especial para você!

LUCAS PORFÍRIO

A Prefeitura Municipal de 
Ouro Preto, por meio da Secre-
taria Municipal de Saúde e do 
Comitê Técnico de Políticas de 
Promoção da Equidade está pro-
movendo um questionário para 
realizar o mapeamento da popu-
lação LGBTQIAP+ (Lésbicas, 
Gays, Bissexuais, Trans e Traves-
tis, Queer/Questionando, Inters-
sexual, Assexual, Pansexual) do 
município.

De acordo com Victor Pinto, 
um dos coordenadores do Comi-
tê, o levantamento é importante 
para fazer o diagnóstico situacio-
nal da população LGBTQIAP+, 
identificar o quantitativo e a dis-
tribuição no território ouro-pre-
tano. “Assim, poderemos planejar quais são as políticas que 
iremos implementar, principalmente pensando a saúde dessa 
população. É preciso que tenhamos uma noção do quantitati-
vo e das variáveis socioeconômicas para pensarmos quais são 
as melhores estratégias para serem implementadas na saúde 
da cidade”, completou o coordenador.

O formulário é anônimo, garantindo o direito de sigilo e 
proteção das pessoas. Por isso, é importante que cada pessoa 
preencha uma única vez, evitando a duplicidade e erros de es-
timativa. Apenas a Secretaria Municipal de Saúde terá acesso 
aos dados levantados pelo mapeamento, seguindo a Lei Geral 
de Proteção de Dados Pessoais (Lei nº 13.709/2018). Para res-
ponder ao questionário basta acessar: 

https://docs.google.com/forms/d/1tmob1p8f_h0c4iyb-
FGD2BpCH7SYABQsHyqd2d39wkk0/viewform?edit_re-
quested=true

Segundo Victor, a criação de ações voltadas especifica-
mente para o público LGBTQIAP+ busca a promoção da 
equidade na sociedade. “A gente sabe que essa população 
como um todo sofre bastante preconceito institucional, pre-
conceito real na nossa sociedade. Isso, muitas vezes, impede 
que tenham os mesmos acessos e direitos que o restante das 
pessoas. Quando a gente fala em direitos, acesso à saúde, 
acesso a um atendimento que seja adequado, a intenção não 
é criar ações para privilegiar essa população, mas criar ações 
que possibilitem que tenham acesso aos serviços de saúde da 
mesma forma do restante da sociedade. É respeitar o nome so-
cial das pessoas trans, fazer com que as pessoas LGBTQIAP+ 
se sintam confortáveis em procurar o serviço de saúde sem se 

preocuparem em sofrer algum tipo de preconceito, de violên-
cia”, explicou o coordenador.

Após levantar os dados, o Comitê da Equidade e a Secre-
taria de Saúde irão identificar unidades em que toda a equipe 
seja treinada para receber, acolher e tratar de forma adequada 
a comunidade LGBTQIAP+ de Ouro Preto, respeitando as 
características individuais das pessoas. Conforme explicou o 
coordenador, “a ideia é expandir isso para outras unidades até 
que a gente consiga alcançar a totalidade do município para 
que tenhamos uma rede de atenção à saúde que respeite a di-
versidade do povo ouro-pretano”.

Além disso, serão criadas ações de promoção à diversi-
dade para os profissionais da saúde. “Inicialmente estamos 
começando com a população LGBTQIAP+, mas a intenção é 
que possamos expandir isso para outras populações em situa-
ção de vulnerabilidade e que exijam essas políticas de igualda-
de”, pontuou Victor. Ainda, “o mapeamento serve, inclusive, 
para nortear quais são as tomadas de decisão, quais as princi-
pais políticas e principais ações que iremos fazer de acordo 
com o que é levantado pela própria população”, completou.

O coordenador conta que é difícil falar de promoção da 
saúde da comunidade LGBTQIAP+ sem o conhecimento da 
realidade dessa população. “Pedimos às pessoas que divul-
guem o mapeamento, mandem para os amigos, amigas, todo 
mundo que conhece que é LGBTQIAP+ ou que conhecem 
pessoas que são. Queremos atingir o máximo de pessoas, in-
clusive aquelas em maior situação de vulnerabilidade, para 
que possamos realmente pensar e executar ações de equida-
de”, finalizou Victor. 

ACEOP convida associados para votar 
novo Estatuto da instituição

KARINA PERES 

A Associação Comercial e Empresarial de Ouro Preto 
(ACEOP) realizará nesta sexta-feira (29), às 18h, em sua se-
de, localizada na Rua São José, a Assembleia Geral Extraor-
dinária, que terá o objetivo de votar o novo estatuto da as-
sociação. Ele visa a adequação à atual legislação do Código 
Civil. Para que o documento seja aprovado, a ACEOP preci-
sa da participação de pelo menos dois terços dos associados.

Durante uma coletiva de imprensa, o presidente da as-
sociação, Paulo Ferreira, explicou que o atual estatuto é re-
gido por uma legislação de 1916 e está desatualizado. “A 
proposta do novo estatuto foi muito estudada, começamos a 

trabalhar nele em 2015, fizemos várias adequações e conseguimos fechá-lo na minha gestão. 
Mas nós precisamos dos associados para votar e dar opinião, porque precisamos mudar e esse 
estatuto é muito importante para nós”, disse Paulo.

Martelene Souza, gestora da ACEOP reforçou o convite aos associados. “Estamos com 
muita expectativa para receber nossos associados, essa assembleia vai ser um marco para 
nossa associação e queremos receber todos aqui porque é muito importante essa participação. 
Teremos um coquetel e também vamos presentear aqueles que vierem com uma mensalidade 
na data de aniversário da empresa, como um incentivo e para representar nossa alegria”, disse 
a gestora. Ela também destacou que o novo estatuto irá trazer melhorias para a cidade. “Essa 
atualização irá trazer novas possibilidades, melhorando o comércio, a prestação de serviço, a 
qualidade de vida das pessoas e a geração de renda”, afirmou.

Serviço geral em serralheria

(31)98115-7682

R. Quatro,96-Vila Alegre
Cachoeira do Campo

3191-4490

Paulo explicou que além da atualização do documento a ACEOP tem 
vários projetos que visam melhorias para os associados. “Hoje temos o 
Programa Força Local, ontem mesmo eles certificaram nove empresas em 
cinco pilares que fortalece muito os empresários, e ele veio para ficar, já 
abrimos para novas edições. Também estamos quase fechando um pro-
grama relacionado ao primeiro emprego, uma parceria entre a ACEOP, a 
Coca-Cola e o Instituto Roberto Marinho, em que vamos treinar e desen-
volver jovens para o mercado de trabalho. Além disso, estamos em ne-
gociação como uma plataforma de cursos, para oferecermos para nossos 
associados e o retorno da parceria com SENAC”, informou o presidente.



O LIBERAL Ed.1461 - SExta-fEira, 29 dE outubro/2021

www.jornaloliberal.net
5OURO PRETO

Ouro Preto terá Medicina Legal

valdetebraga@yahoo.com.br

A Salvação A Salvação 
(conto) - Parte 3(conto) - Parte 3

AMENIDADESValdete 
Braga

Absorta em seus pensamentos, ela não percebeu a entrada de 
um rapaz distinto, muito bem-vestido, na igreja. Aproximando-se do 
banco onde Rosa estava, o moço tirou o chapéu em sinal de res-
peito, e assentou-se ao seu lado. Assustada, ela já ia se afastar, 
quando ele pediu, delicadamente:

– Por favor, não vá embora. Preciso falar com você. Sei que está 
procurando emprego. Existe na cidade uma senhora muito boa, que 
necessita com urgência de uma dama de companhia. Vou lhe dar o 
endereço e uma carta de recomendação. Você sabe ler?

– Sim – respondeu Rosa – a sinhazinha da fazenda onde fui 
criada ensinou-me. Mas não conheço a cidade. Não sei como che-
gar. Quem é o senhor? Por que está ajudando uma pobre ex-escra-
va que não pertence ao seu mundo?

Ignorando as perguntas da jovem, o rapaz sorriu e disse:
– Lembra-se da escadaria que você desceu para chegar até 

esta igreja? Basta fazer o caminho inverso. Suba-a novamente, e 
vai chegar a uma rua, cujo nome é Rua de São José. O número da 
casa está neste papel. No envelope está a carta de recomendação. 
Leve os dois e não demore. Tenha Fé.  A senhora está em casa 
neste horário.

Dito isto, o rapaz fez uma reverência, como se Rosa fosse uma 
dama, e retirou-se.

A jovem ficou paralisada por alguns minutos, com o envelope e 
o papel com o endereço nas mãos. Logo levantou-se, pegou a sua 
trouxa de roupas e correu até a porta da igreja, cheia de perguntas 
para aquele moço tão distinto e educado. Lá chegando, porém, não 
mais o encontrou.  Respirou fundo e seguiu em direção ao caminho 
indicado. Ao chegar ao endereço, perdeu o fôlego. Viu-se diante de 
um belíssimo casarão, com enorme sacada e flores nas varandas.   
Teve medo de bater. Os transeuntes mudavam de calçada para não 
passar perto dela e quando se deu conta, ela estava sozinha daque-
le lado da rua. 

Respirou fundo, encheu-se de coragem, e bateu com força o 
ferrolho na grossa porta de madeira. Ouviu passos e logo um senhor 
em trajes de mordomo abriu a porta. Antes que pudesse dizer algo 
ele falou “desculpe, moça, não temos roupas velhas nem comida 
para dar agora”, e já ida fechar a porta.

Em questão de segundos, passou pela cabeça de Rosa toda 
a sua infância na fazenda, os conselhos dos avós, e lembrou-se 
principalmente das palavras do desconhecido na igreja. “Tenha Fé”, 
ela lembrou, erguendo a cabeça e falando ao mordomo, com uma 
altivez jamais vista em uma escrava:

– Desculpe, senhor, eu não vim pedir nada. Tenho uma carta 
para a dona desta casa.

Neste momento ouviu-se, de dentro da mansão, uma voz de 
mulher:

– O que está acontecendo, Alfredo? (Continua na próxima edição)

Casa da Ópera retoma suas apresentações 
com a Ópera Tolomeo e Alessandro

Associação do Residencial Bela Vista
Edital de Convocação para 

Assembleia Geral Extraordinária
Prezados Senhores (as). Associados (as)

O Presidente da Associação do Residencial Bela Vista, no uso de suas 
atribuições, convoca todos os associados para Assembleia Geral Extraordi-
nária a realizar-se no próximo dia 06 de Dezembro de dois mil e vinte um, 
no rua salão do restaurante de Luzival, localizado à Rua Timopeba n° 27, 
iniciando-se os trabalhos às 19,30hrs, em primeira convocação, ou na falta 
de quórum necessário às 19,45hrs em segunda convocação, com qualquer 
número de presentes para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

1. Definição do valor de contribuição mensal;
2. Proposta e apresentação dos novos advogados. 
3. Substituição do presidente
  Ouro Preto, 25 de novembro de 2021.

Geraldo Antonio de Freitas
Presidente da Associação do Residencial Bela Vista

Comarca de Ouro Preto, MG, Edital de Citação, prazo de 30 (trinta) dias – Drª Letícia Drumond, MM. Juíza de Direito da 2ª 
Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma de Lei etc. Faz saber 
a todos quantos o presente edital verem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 0461.16.007.532-5 da Ação de 
Usucapião, proposta por Elizabeth Efigênia dos Santos Murta, brasileira, viúva, do lar, RG MG 1 237 447 CPF 070 938 376-
20, residente na Rua Conselheiro Quintino, nº 986, Ouro Preto/MG. Dentro das seguintes dimensões, trata-se de imóvel urbano 
de propriedade de Elizabeth Efigênia dos Santos Murta, localizado no acesso a Rua Maciel nº 261C – 261º - 261P, Bairro Alto da 
Cruz, município de Ouro Preto/MG, com área de 2 207,777m² e área construída de 172,583m², dentro das seguintes dimensões, 
divisas e confrontações pela frente, na extensão de 22,758m, com o logradouro de acesso à Rua Maciel (Rua Maciel); pelo lado 
direito, na extensão de 81,188m, sendo 18,407m com a propriedade do Sr. José de Jesus Rocha, 28,314m com a propriedade do 
Sr. Nilo Silva, 6,427m com a propriedade do Sr. João Batista da Silva e, 28,040m, com a propriedade do Sr. Celestino Dionísio 
Borges, pelo lado esquerdo, na extensão de 48,589m, sendo 32,319m, com a propriedade do Sr. Antônio Raimundo Murta, 
16,270m com a propriedade dos Herdeiros de Geraldo Santana Neto, e pelos fundos, na extensão de 41,504m, com a Rua Prince-
sa Izabel, tudo conforme planta topográfica anexa e seu respectivo ART/CREA nº 252.299. E, por este edital CITA todos os que 
se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como eventuais interessados para, querendo, vir contestar a presente ação, no 
prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial 
(art. 344 do CPC). Ficando advertido, ademais, que em caso de revelia será nomeado curador especial, consoante art. 257, IV 
NCPC. E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MM Juíza de Direito, expedir o presente edital que será publicado 
no Diário do Judiciário e afixado em local de costume deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, 
Estado de Minas Gerais aos 10 de fevereiro de 2017. Eu, Maria Cristina de Araújo Fernandes, Escrivã Judicial, subscrevi. Letícia 
Drumond – Juíza de Direito.

JÚLIA ADRIELLE
Neno Vianna

O prefeito Angelo Oswaldo e o 
presidente da Câmara, Luís Gonza-
ga, reuniram-se com a coordenadora 
da Divisão de Medicina Legal no in-
terior do Estado, Marcela Sena Bra-
ga, e a perita criminal chefe da Su-
perintendência Técnico-Científica, 
Daniela Caldas Leite, para o exame 
do projeto de instalação de um Pos-
to de Perícia Integrada, compreen-
dendo a Medicina Legal, a Perícia 
Criminal e uma Unidade Regional 
de Custódia. A extensão e o forta-
lecimento das atividades da Polícia 
Civil em Ouro Preto são essenciais 
à segurança pública no Município e 
na Região dos Inconfidentes.

“Vamos participar da amplia-
ção física de Delegacia, o que é 
necessário desde a criação da De-
legacia da Mulher em Ouro Preto. 
A Medicina Legal está instalada 
provisoriamente em Itabirito, por 
falta da mobilização, agora em cur-

so, para a construção do edifício em 
Ouro Preto”, explicou o prefeito 
Angelo Oswaldo.

Executivo e Legislativo somam 
esforços nesse sentido. O prefeito 
estava acompanhado da vice Regi-
na Braga e da secretária de Saúde, 

Glauciane Nascimento, e com o 
presidente da Câmara estavam o 
vereador Zé do Binga e a vereadora 
Lilian França. Todos participaram 
da análise do projeto, que implica a 
ampliação das edificações da Dele-
gacia Regional.

NATHÁLIA SOUZA

O Teatro Casa da Ópera é a casa 
da música barroca e isso foi exaltado 
pelos artistas que se apresentaram on-
tem, 25 de outubro, no espetáculo To-
lomeo e Alessandro, com música de 
Domenico Scarlatti e libreto de Giu-
seppe Capece. A peça foi composta 
em 1711 e aborda, por meio de músi-
ca e poesia, questões humanas univer-
sais, como o amor, o ciúme, a inveja, a 
ambição e a fraternidade. A encenação 
tem direção musical, artística e regên-
cia de Robson Bessa, direção vocal 
de Sérgio Anders e direção cênica de 
Francisco Mayrink.

Protagonizaram a história o solis-
ta Sérgio Anders (Araspe) e Daiana 
Melo (soprano). A encenação contou 
com a execução musical da Orquestra 
Barroca Música Figurata, a mais anti-
ga e mais importante orquestra espe-
cializada em música barroca de Minas 
Gerais.

Angelo Oswaldo, prefeito de Ou-
ro Preto ressaltou a beleza da apresen-
tação. “A nossa Casa da Ópera reabriu 
suas portas, acolheu um belíssimo 
concerto sintetizando uma obra de 
Domenico Scarlatti e apresentando 
outras peças importantes do repertó-
rio barroco. Isso combina muito bem 
com o teatro, com Ouro Preto e eu 
tenho certeza que, a partir de agora, 
desencadeamos outra vez uma bela 
programação que será uma das mais 
importantes de Minas Gerais”.

Margareth Monteiro, secretária 
de Cultura e Patrimônio, ressaltou a 

honra em reabrir o Teatro com esse 
belíssimo espetáculo. “É um orgulho 
muito grande e a certeza que as coisas 
estão voltando ao normal. Nosso tea-
tro retoma com sua função original de 
trazer peças de óperas do mundo intei-
ro e dessa forma, queremos retomar as 
atividades, os eventos culturais, trazer 
um pouco da prata da nossa casa e fa-
zer desse espaço um local de evidên-
cia e de valorização da arte e da cultura 
brasileira”.

“Se eu pudesse cantar só aqui, 
uma temporada, um ano todo, eu fi-
caria muito feliz, mas só barroco”, 
enfatizou o cantor e diretor vocal, 
Sérgio Anders. Ele que canta há 21 
anos reforçou que a Casa da Ópera é 
o local perfeito para a música barroca. 
“O pessoal dos outros teatros que me 
perdoem, mas a acústica dessa sala é 
para ópera barroca. O que existe aqui 
em Ouro Preto é jóia! Cantar aqui é 
uma coisa única que eu vou para casa 
com todo o calor no coração. Já cantei 
em vários teatros mundo afora e pou-
cos vão ter a acústica que tem aqui e é 
importante que a população saiba que 
o que tem aqui não tem em qualquer 
lugar do mundo. Isso é perfeito para a 
música barroca, aqui é o mais próximo 
de acústica que eu pude experimentar 
na obra do Scarlatti, Montoverdi, do 
Hendel, do que se fazia na época”.

Daiana Melo, formada em Li-
cenciatura em Música na UFOP em 
2008, é cantora de ópera desde 2005 
e definiu a apresentação como ressur-
gimento. “Estou particularmente emo-
cionada. Depois de tanto tempo com 

o fechamento dos teatros por causa da 
pandemia, apresentar em Ouro Preto, 
neste teatro maravilhoso, especializa-
do e todo projetadinho para esse tipo 
de música, é uma grande honra. Essa 
casa foi feita para esse tipo de música e 
é a melhor acústica para produzir ópe-
ra. Eu definiria hoje como um ressur-
gimento, como se a gente tivesse sain-
do desse caos, dessa dificuldade toda 
com uma oportunidade de esperança 
do que ainda virá para nós”.

O diretor musical e artístico Rob-
son Bessa enfatizou a participação do 
público. “É espetacular a gente poder 
ter as pessoas aqui de volta, nessa ca-
sa maravilhosa que foi referência no 
mundo na produção de óperas e com 
o público presente, reconforta nosso 
coração. Essa troca com o público foi 
tão grande e para o artista esse contato 
faz muita falta, o carinho, a presença 
de todos faz com que a gente se apre-
sente melhor, eles nos dão energia e a 
gente devolve com música”.

Sobre o espetáculo, Robson con-
tou que “foi trazido trechos da Ópera 
Tolomeo e Alessandro significativos 
e marcantes para apresentarmos aqui, 
mas com vistas que fazê-la comple-
ta no ano que vem. Aqui na Casa da 
Ópera é onde nossos instrumentos se 
sentem a vontade, onde eles tocam 
melhor e a acústica é perfeita para o 
que a gente faz”, finalizou o diretor.

A Ópera Tolomeo e Alessandro é 
realizada pelo Consulado da Itália em 
Belo Horizonte, com correalização da 
OPEMG Cia de Ópera Barroca e Mu-
sica Figurata.
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Cenário epidemiológico de Ouro Preto é favorável 
para o retorno gradual das aulas presenciais

KARINA PERES 

A Rádio de Ouro Preto
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(31) 99722.5813
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A Câmara Municipal 
de Ouro Preto realizou 
nesta quarta-feira (27), a 
34ª Audiência Pública com 
o tema: Retorno às Aulas 
Presenciais em Ouro Preto 
- Desafios da Educação Ou-
ropretana para o próximo 
ano. Durante a reunião, o 
representante da Secretaria 
de Saúde, Jonathan Silva, 
afirmou que o cenário epi-
demiológico da cidade é 
completamente favorável 
para o retorno das ativida-
des normais como a aber-
tura dos comércios e a volta 
gradual das aulas presen-
ciais. Porém, ele explicou 
que a decisão se o retorno 
das aulas é seguro ou não é 
de responsabilidade da Secretaria de Educação.

Jonathan também informou que hoje, o município atingiu 
um controle epidemiológico da covid-19, congelando o nú-
mero de casos confirmados em 6.442 e os números de óbitos 
em 132. Resultados que confirmam a eficácia da vacinação, 
visto que 109% da população acima de 18 anos já foi vacina-
da com a primeira dose. “109% porque contamos com uma 
população flutuante de estudantes e trabalhadores que não são 
contabilizados pelo censo do IBGE de 2020 e nem de 2021”, 
explicou Jonathan.

Esses dados significam que cerca de 95% dos professores 
e servidores municipais já foram completamente imunizados. 
Além disso, 88% da população acima de 12 anos também está 
completamente imunizada. Desse modo, Jonathan afirmou: 
“O cenário epidemiológico de Ouro Preto hoje é completa-
mente favorável à abertura do comércio e das escolas, com 
segurança, com cautela e responsabilidade. Mas não há, ce-
nário mais favorável do que esse para iniciar a rotina de ativi-
dades normais dentro do novo contexto de normalidade. Nós 
atingimos os números que os pesquisadores indicavam para a 
abertura e flexibilização das medidas de restrição”, disse.

Leandro Andrade, representante do Sindsfop, informou 
que os professores municipais deliberaram por um encerra-
mento gradual da greve sanitária e decidiram por um retorno 
gradual das atividades presenciais. “Entendemos que de fato, 
a situação epidemiológica do município está segura, no en-
tanto, nenhum dos relatórios que nós recebemos da vigilância 
sanitária referentes às 16 creches, 33 escolas, APAE e Biblio-

teca Pública, diz que esses espaços estão aptos e atendem aos 
critérios necessários para receber alunos e demais funcioná-
rios para o retorno presencial. Os servidores estão dispostos a 
retornar o trabalho presencial, é cansativo o trabalho remoto, 
queremos voltar, mas queremos voltar com segurança. E se 
os relatórios dizem que não há essa segurança, nós vamos es-
perar e conforme o executivo for fazendo as adequações, nós 
vamos voltando gradativamente às salas de aula”, informou.

Rogério Fernandes, secretário de educação de Ouro Preto 
também afirmou que as escolas do município ainda precisam 
de adequações estruturais para viabilizar o retorno das aulas. 
“Do ponto de vista sanitário nós estamos preparados, mas do 
ponto de vista da estrutura física ainda não. Nós encontramos 
uma rede que apresenta a necessidade de uma série de repa-
rações. Assinei uma ata de registro de preços de R$ 7 milhões 
para que sejam feitas as intervenções físicas nas escolas, mas 
quem executa isso é a secretaria de obras, mas o que cabia à 
pasta da educação já foi feito. Elas já iniciaram os trabalhos, 
mas não creio que vão ser finalizadas até o fim do ano”, ex-
plicou. 

Federais
Reginato Fernandes, diretor do Instituto Federal de Minas 

Gerais - IFMG, informou que o retorno das aulas presenciais 
está marcado para o dia 18 de janeiro de 2022. Tânia Garbim, 
pró-reitora da Universidade Federal de Ouro Preto - UFOP, 
explicou que o calendário de aulas remotas vai até janeiro de 
2022 e que de maneira nenhuma a instituição irá retornar suas 
atividades neste momento. 

Ane Souz

“CPI da Saneouro” realiza reunião 
para cientificação do relatório final

LUCAS PORFÍRIO

Após entregar ao Minis-
tério Público e ao Executivo 
Municipal o relatório final 
da Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI), nomea-
da pela Portaria Nº 36/2021 
para apurar e investigar o 
processo licitatório e o con-
trato de concessão da em-
presa Saneouro, no último 
dia 07, a Câmara Municipal 
de Ouro Preto realizou na 
tarde de ontem (22) a 23ª re-
união da CPI para cientificar 
a empresa de abastecimento 
de água sobre o relatório da Comissão e outras providências. 

Na ocasião, foi votado o encaminhamento das amostras 
de água recebidas pela CPI para a agência reguladora ARIS-
B-MG, além de dar ciência ao Executivo Municipal sobre as 
mesmas. De acordo com o presidente da CPI, Matheus Pache-
co, “quando as amostras chegaram, elas foram encaminhadas 
à presidência (da Câmara Municipal) que teria que tomar al-
guma posição. No entanto, sabemos que a Câmara não tem 
contrato vigente para esse tipo de trabalho e consideramos que 
a ARISB-MG é a agência reguladora que pode dar resultado 
daquelas análises. Então, este documento é apenas para que 
essas amostras possam ser encaminhadas à agência regulado-
ra para que ela possa dar sequência na análise da água”. 

Ainda, foi aprovado o requerimento para que seja enviado 

ao Ministério Público as tentativas de notificação do Instituto 
Brasileiro de Desenvolvimento para depor na Comissão. De 
acordo com o presidente, a CPI não obteve sucesso porque 
os contatos apareciam como inexistentes ou não eram aten-
didos. Também, aprovado sobre a solicitação à saneouro da 
cópia integral do contrato com cláusula de confidencialidade 
e quebra unilateral, que de acordo com a CPI, prejudicou o 
depoimento de Flávio Luiz da Silva, proprietário da empresa 
Portal Empreendimentos. “Como esgotou o prazo de 30 dias, 
que foram feitas essas solicitações, estamos encaminhando 
aos órgãos competentes. [...] Através do MP pode ser judicia-
lizado e obter sucesso”, pontuou Matheus. Por fim, foi votada 
a entrega do relatório final à empresa Saneouro, responsável 
pela prestação dos serviços de água e esgoto de Ouro Preto.
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Academia do Skate: projeto esportivo 
inicia atividades em Itabirito

Lei de Incentivo à Cultura: 
Resultado final dos 
projetos aprovados
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Considerada uma das modali-
dades esportivas mais promissoras 
do Brasil após a conquista de duas 
medalhas de prata na última edição 
dos Jogos Olímpicos, entre elas a 
de Rayssa Leal, de apenas 13 anos, 
o skate está em alta em Itabirito.

Com grande presença do públi-
co infantil e jovem, a Prefeitura de 
Itabirito, por meio da Secretaria de 
Esportes e Lazer, deu início no úl-
timo sábado, dia 23 de outubro, às 
atividades do projeto Academia do 
Skate, instalado na área da Julifest.

Frederico Lima acompanhou 
a filha, iniciante no esporte. “É 
uma satisfação trazer minha filha e 
acompanhar de perto os primeiros 
passos dela na modalidade. Estou 
seguro da prática que ela terá du-
rante o período em que a academia 
permanecer em Itabirito”, destacou 
o engenheiro civil.

Enquanto o pai observava aten-
to as manobras da filha, Lívia Lima 
estava atenta às orientações dos ins-

trutores. “Os professores são aten-
ciosos e o espaço é muito bom. O 
medo de cair passou rápido quan-
do o nível dos ensinamentos e da 
prática aumentou. Já estou ansiosa 
pelas próximas aulas”, acrescentou 
Lívia.

A Academia do Skate perma-
necerá aberta ao público, na área 
da Julifest, até dezembro. Os apai-
xonados pela modalidade podem 
participar de aulas, com duração de 
20 minutos cada, de quarta a sexta-
-feira, das 16h às 21h, e aos sába-
dos, domingos e feriados, das 8h30 
às 14h30 e das 16h às 21h.

A Academia do Skate
O projeto é realizado pela Na-

tividade Esporte, Cultura e Lazer e 
pela mineradora Vale, com apoio 
da Prefeitura. Por meio do proje-
to, são fornecidos aos interessados 
equipamentos de segurança. Os 
instrutores são preparados para en-
sinarem a nova modalidade para 
crianças, adolescentes, adultos e até 

A CIDADE 
E EU

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

Zumbi: o herói Zumbi: o herói 
revolucionário dos Palmaresrevolucionário dos Palmares

A CIDADE 
E EU

UM MORADOR atual da região dos Palmares, lavrador, cha-
mado José Maria definiu Zumbi de “O grande general negro”. Hoje, 
o que se divisa do alto da Serra da Barriga (uma região selvagem 
do Sertão de Alagoas, na época parte da Capitania de Pernambu-
co) são extensos canaviais pertencentes aos grandes latifundiários 
modernos, aos ditos reis do engenho de açúcar, como João Lira, pai 
de Tereza Collor. 

Vilma Gryzinski descreve este grande herói negro assim: “Ele 
era baixinho e magricelo. Coxo, mancava da perna esquerda, por 
causa de um mal curado ferimento à bala. Foi batizado com o nome 
de Francisco pelo Padre Antônio Melo que morou em Porto Calvo, 
uma Vila próxima de Palmares. Ele fora presenteado ao Padre pe-
lo Capitão Brás da Rocha Cardoso em 1655. Aprendeu o Latim e 
o Português com facilidade. Aos 15 anos fugiu para os Palmares”. 
Sua história é fascinante, cheia de lances heroicos, de estratégias e 
lutas memoráveis.

ZUMBI SIGNIFICA “Deus da Guerra”, negro de singular valor, 
grande ânimo e constância rara. Ficou vivo mesmo quando Manoel 
Lopes, Sargento-mor comandou uma expedição contra os aqui-
lombados em 1675 nos Palmares, ferindo-o à bala. Teve grande 
influência de Ganga Zumba, o unificador dos quilombos militarmen-
te e os governava através de um Conselho formado por chefes de 
aldeia e cabos de guerra. A sede era Macacos, na Serra da Barriga.

Zumbi é um herói ousado. O quilombo representava uma vida 
mais perigosa do que a senzala, mas teve a grande atração de que 
seria a única forma de nele, unidos, fortalecidos, aquartelados, os 
negros (criando uma estrutura econômica) teriam a grande chance 
de protestarem contra a escravidão. As classes dominantes da épo-
ca eram radicalmente contra e tudo empreendiam para destruí-lo.

Numa ousada hipérbole pode-se dizer que “rios de sangue” cor-
reram para a extinção dos Palmares com a morte violentíssima de 
seu grande líder Zumbi. Eis a descrição da sua morte, depois de 
traído pelo seu irmão de cor Antônio Soares:

 “O corpo de Zumbi estava cruelmente mutilado, exibindo quinze 
ferimentos de bala e muitos de lança, vendo-se ainda que o mem-
bro da virilidade havia sido cortado e enfiado na boca, também lhe 
faltando um olho e se lhe cortada a mão direita. Sua cabeça foi de-
cepada, enviada a Recife, posta em um pau no lugar mais alto da 
Praça”. Estas façanhas ignóbeis se devem ao talento da maldade 
de Domingos Jorge Velho, Bernardo Vieira de Melo, André Furtado 
de Mendonça, e à traição do mulato Antônio Soares. 

ENFIM, “A maior parte das barras, torrões, pepitas, moedas, 
joias e peças de ouro que resistiram ao tempo não está em mu-
seus ou coleções particulares, mas sim em cofres do governo, em 
Lisboa, longe dos olhos do grande público. No arquivo Nacional de 
Paris e no arquivo do Ministério das Relações Exteriores da França 
tem cartas de até 300 anos em que espiões franceses descrevem 
a explosão da produção aurífera em Minas. Isto, para bancar o luxo 
da nobreza portuguesa e a construção de palácios, monumentos e 
catedrais; o ouro de Minas correu para a Europa, e a Inglaterra foi 
também um de seus principais destinos” (O Ouro de Minas, Cader-
no do Estado de Minas, pág.05, 15.05.2005).

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Patrimônio Cultural e Turismo, apre-
sentou o resultado final dos projetos aprovados do edital de 2021 da Lei de Incentivo à Cul-
tura. A classe artística receberá o incentivo financeiro referente ao edital, que teve valor histó-
rico, de R$ R$ 300 mil, por meio de repasse direto de recursos do Fundo Municipal Especial 
de Promoção das Atividades Culturais – Fepac.

Das 51 propostas inscritas, 25 foram selecionadas para receber o incentivo, contemplando 
os segmentos audiovisual; circo, dança e teatro; literatura e leitura; música; patrimônio mate-
rial e imaterial; e multisetorial. O financiamento dos projetos varia entre R$ 6 mil e R$ 15 mil, 
conforme os valores aprovados pelo edital.

Análise por pareceristas
Os projetos inscritos foram analisados por uma comissão técnica, definida por meio de 

edital específico de pareceristas, conforme os critérios de consistência do projeto, exequibili-
dade, acessibilidade e democratização, impacto cultural do projeto e seu efeito multiplicador.

“A Lei de Incentivo à Cultura é um mecanismo fundamental para garantir a pluralidade 
da produção artística, uma vez que viabiliza a execução dos mais diversos projetos de artistas 
e entidades de nossa cidade”, destaca a secretária de Patrimônio Cultural e Turismo, Júnia 
Melillo.

mesmo idosos.
A estrutura da Academia dispõe 

de cobertura e espaço amplo, asse-
gurando conforto aos praticantes de 
skate e ao público que acompanha 
o esporte de perto.

"Temos aprimorado cada vez 
mais o diálogo com o segmento do 
skate. No momento em que a mo-
dalidade ganhou tamanha notorie-
dade conseguimos colocar em prá-
tica aquilo que tem sido planejado 
antes mesmo das Olimpíadas deste 
ano. O skate em Itabirito tem mui-
ta história e luta para consolidar a 
modalidade como um estilo de vida 
e uma prática esportiva para jovens 
e adultos", destaca o secretário de 
Esportes e Lazer, Raphael Rondow.
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Aviso de Errata - O Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito/MG; 
através de seu Presidente de Licitação co-
munica aos interessados que fica alterada 
a redação da data de abertura do Processo 
Licitatório nº083/2021, na modalidade 
de Tomada de Preços nº007/2021; cujo 
objeto: Contratação de empresa especiali-
zada em construção civil com a finalidade 
de implantar a rede de recalque de água 
tratada a partir da Estação Elevatória de 
Água Tratada Nossa Senhora de Fátima 
até o Reservatório do Bairro Marzagão, 
pertencente ao Sistema de Abastecimento 
de Água do Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito/MG, conforme 
especificações do Anexo I do Edital. TI-
PO: Menor Preço. Legislação Aplicável: 
Lei nº. 8.666/93 com suas posteriores 
alterações. prazo e horário para efetuar o 
cadastramento e habilitação nos moldes do 
Artigo 22 §2º, apresentando os documen-
tos de cadastramento e habilitação: até o 

Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE  
ITABIRITO

Câmara Municipal de Itabirito/MG - 
Edital - Processo Licitatório nº 10/2021 
- Pregão Presencial nº 10/2021 - Registro 
de Preços nº 05/2021. Objeto: registro de 
preços para futura e eventual contratação 
de pessoa jurídica para fornecimento de 
gêneros alimentícios para atender a Câ-
mara Municipal de Itabirito. Tipo: menor 
preço por item. A sessão será realizada no 
dia 16/11/2021, às 13:00hs na sede da Câ-
mara. O edital poderá ser obtido junto ao 
Setor de Licitações e Contratos da Câma-
ra, localizada à Av. Queiroz Júnior, nº 639, 
Bairro Praia, Itabirito/MG ou solicitado 
através do e-mail: licitacao@itabirito.cam.
mg.gov.br ou ainda no site:  www.itabirito.
mg.leg.br.
Câmara Municipal de Itabirito/MG - 
Edital - Processo Licitatório nº 11/2021 
- Pregão Presencial nº 11/2021 - Registro 
de Preços nº 06/2021. Objeto: registro de 

preços para futura e eventual contratação 
de pessoa jurídica para fornecimento de 
material de limpeza e consumo para aten-
der a Câmara Municipal de Itabirito. Tipo: 
menor preço por item. A sessão será rea-
lizada no dia 17/11/2021, às 13:00hs na 
sede da Câmara. O edital poderá ser obtido 
junto ao Setor de Licitações e Contratos da 
Câmara, localizada à Av. Queiroz Júnior, 
nº 639, Bairro Praia, Itabirito/MG ou soli-
citado através do e-mail: licitacao@itabiri-
to.cam.mg.gov.br ou ainda no site:  www.
itabirito.mg.leg.br.
Câmara Municipal de Itabirito/MG - 
Edital - Processo Licitatório nº 12/2021 
- Pregão Presencial nº 12/2021. Objeto: 
contratação de pessoa jurídica para forne-
cimento de kits de Natal para os servidores 
da Câmara Municipal de Itabirito/MG. 
Tipo: menor preço por item. A sessão será 
realizada no dia 18/11/2021, às 13:00hs na 
sede da Câmara. O edital poderá ser obtido 
junto ao Setor de Licitações e Contratos da 
Câmara, localizada à Av. Queiroz Júnior, 
nº 639, Bairro Praia, Itabirito/MG ou soli-
citado através do e-mail: licitacao@itabiri-
to.cam.mg.gov.br ou ainda no site:  www.
itabirito.mg.leg.br.

Mais recursos e mais transparência: 
Remodelação do Programa Bolsa Atleta

dia 18/11/2021, podendo ser efetuado das 
08:00 às 11:30 horas e das 13:00 às 17:00 
horas. Prazo e horário para recebimento 
dos envelopes de proposta comercial e 
o certificado de cadastramento: até dia 
18/11/2021 até às 08:30 horas. Data e ho-
rário de início da sessão: dia 24/11/2021 às 
09:00 horas. O Edital na íntegra e as infor-
mações complementares encontram-se à 
disposição afixado no quadro de aviso lo-
calizado no hall de entrada do Serviço Au-
tônomo de Saneamento Básico de Itabirito, 
Sede Administrativa. E-mail do SAAE de 
Itabirito-MG: compras@saaeita.mg.gov.
br - Rogério Eduardo de Oliveira - Diretor 
Presidente do SAAE.
Extrato do 1º Termo Aditivo do Contra-
to de Prestação de Serviço de Obras de 
Drenagem Urbana.  Referência: Tomada 
de Preços nº001/2021, nos termos da Lei nº 
8.666/93, com suas posteriores alterações. 
Contratante: Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico do Município de Itabirito 
- MG. Contratada: Copanell Construções 
EIRELI  Objeto: Contratação de empresa 
especializada em obras de drenagem urbana 
para o Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito-MG, conforme espe-
cificações do anexo I. Vigência: 60 (ses-
senta) dias corridos. Sendo que o prazo de 
vigência do presente termo aditivo se inicia 
18/10/2021 encerrando-se em 18/12/2021, 
podendo a qualquer tempo ser alterado 
ou prorrogado mediante termo aditivo, 

(conforme o Artigo 65 Inciso II da Lei nº. 
8.666/93 com suas posteriores alterações). 
Dotação Orçamentária: 17 512 1704 3004 
44.90.51.00 Permanecem inalteradas as de-
mais cláusulas e condições do contrato ori-
ginal. Data da assinatura do Termo Aditivo: 
18/10/2021. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Extrato do 2º Termo Aditivo do Contra-
to de Prestação de Serviço de Obras de 
Drenagem Urbana.  Referência: Tomada 
de Preços nº 001/2021, nos termos da Lei 
nº 8.666/93, com suas posteriores altera-
ções. Contratante: Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico do Município de Ita-
birito - MG. Contratada: HF Engenharia e 
Construção Ltda I Objeto: Contratação de 
empresa especializada em obras de dre-
nagem urbana para o Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito-MG, 
conforme especificações do anexo I. Vi-
gência: 60 (sessenta) dias corridos. Sendo 
que o prazo de vigência do presente termo 
aditivo se inicia 18/10/2021 encerrando-se 
em 18/12/2021, podendo a qualquer tempo 
ser alterado ou prorrogado mediante termo 
aditivo, (conforme o Artigo 65 Inciso II da 
Lei nº. 8.666/93 com suas posteriores altera-
ções). Dotação Orçamentária: 17 512 1704 
3004 44.90.51.00 Permanecem inalteradas 
as demais cláusulas e condições do contrato 
original. Data da assinatura do Termo Adi-
tivo: 18/10/2021. Rogério Eduardo de Oli-
veira, Diretor Presidente do SAAE.
Pregão Presencial – 067/2021 - Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito à Rua Rio 
Branco, nº 99 em Itabirito - MG, o Proces-
so Licitatório n°095/2021, na Modalidade 
de Pregão Presencial nº067/2021. Obje-
to: Contratação de empresa especializada 
em manutenção de peneiras estáticas dos 
reatores anaeróbicos da Estação de Trata-
mento de Esgoto Marzagão, Pertencente 
ao Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito - MG, conforme es-
pecificação do anexo I, do edital, no dia 
25/11/2021 às 09h00min, na sala de reu-
niões do SAAE, situado à Rua Rio Branco, 
nº. 99 – Centro, em Itabirito - MG – CEP: 
35.450-081 – Site www.saaeita.mg.gov.br. 
E-mail: compras@saaeita.mg.gov.br
Pregão Presencial – 068/2021 - Encontra-
-se aberto na sede do Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito à Rua 
Rio Branco, nº99 em Itabirito - MG, o Pro-
cesso Licitatório n° 096/2021, na Moda-
lidade de Pregão Presencial nº068/2021 
S.R.P. nº:027/2021. Objeto: Registro de 
preço para futura e eventual contratação 
de pessoa jurídica especializada no for-

necimento de uniformes masculinos, que 
serão utilizados pelos servidores do Ser-
viço Autônomo de Saneamento Básico 
de Itabirito/MG, conforme especificação 
do anexo I, do edital, no dia 19/11/2021 às 
09h00min, na sala de reuniões do SAAE, 
situado à Rua Rio Branco, nº. 99 – Centro, 
em Itabirito - MG – CEP: 35.450-081 – Si-
te www.saaeita.mg.gov.br. E-mail: com-
pras@saaeita.mg.gov.br
Aviso de Errata - O SAAE – Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico no 
Município de Itabirito através de seu Pre-
sidente de Licitação e do pregoeiro co-
munica aos interessados que fica alterada 
a redação e data de abertura do Processo 
para 18/11/2021 AS 14:00h na Sede do 
SAAE, do Pregão Presencial  nº062/2021 
Processo Licitatório nº090/2021 Objeto: 
Registro de preços para futura e eventual 
aquisição de materiais de construção a se-
rem utilizados em serviços de manutenção 
nos sistemas de água e esgoto do Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico – Saae 
no Município de Itabirito/MG. Conforme 
especificações do anexo I deste edital. 
Outras informações pelo telefone 31 3562 
- 4100 ou pelo E-mail: compras@saaeita.
mg.gov.br; ou pelo Site: www.saaeita.
mg.gov.br. 01/10/2020. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Errata - O SAAE – Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico no 
Município de Itabirito através de seu Pre-
sidente de Licitação e do pregoeiro co-
munica aos interessados que Fica alterada 
a redação e data de abertura do Processo 
para 16/11/2021 às 14:00h na Sede do 
SAAE, do Pregão Presencial  nº063/2021 
Processo Licitatório nº091/2021 Objeto: 
Registro de preços para futuras e eventuais 
locações de equipamentos de pequeno 
porte (roçadeiras, compactadores, marte-
lo demolidor, serra para cortar pisos etc.) 
para serem utilizados em serviços e obras 
dos setores de água, esgoto e drenagem 
realizadas pelo Serviço Autônomo de Sa-
neamento Básico – SAAE no município 
de Itabirito-MG. Conforme especificações 
do anexo I deste edital. Outras informa-
ções pelo telefone 31 3562 - 4100 ou 
pelo E-mail: compras@saaeita.mg.gov.
br; ou pelo Site: www.saaeita.mg.gov.br. 
01/10/2020. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Aquisição de 
Tubos e Conexões em PVC Água - MG. 
Contrato nº 134/2021 - Referência: Pro-
cesso Licitatório nº031/2021, na modalida-
de Pregão Presencial nº. 015/2021 S.R.P 
007/2021, Contratante: Serviço Autônomo 

de Saneamento Básico de Itabirito-MG. 
Empresa Contratada: ALC Tubos E Cone-
xões EIRELI – EPP. Objeto: Fornecimento 
de tubos e conexões em PVC, a serem utili-
zados nas manutenções, operações e novas 
ligações do sistema de abastecimento de 
água do SAAE de Itabirito-MG. Conforme 
especificações do Anexo I. do Edital, Valor 
total: R$639.680,00 (seiscentos e trinta e 
nove mil seiscentos e oitenta reais), Forma 
de pagamento: conforme edital. Vigência: 
Até 31/12/2021 ou até terminar quantita-
tivo contratado. Dotação Orçamentária: 
Proj.const.ampl.obra.infraest.abastecimen-
to água Zona Rural - 17 512 1705 3005 
44.90.51.03. Data da assinatura do contrato: 
19/10/2021. Rogério Eduardo de Oliveira, 
Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Aquisição / Ins-
talação dos Reservatórios - MG. Con-
trato nº 135/2021 -  Referência: Processo 
Licitatório nº086/2021, na modalidade 
Pregão Presencial nº059/2021 Contra-
tante: Serviço Autônomo de Saneamento 
Básico de Itabirito-MG. Empresa Con-
tratada: A.A. Verona & Cia Ltda. Objeto: 
Contratação de empresa especializada em 
fornecimento e instalação de reservatórios 
metálicos para armazenamento de água 
potável, tipo cilíndrico, com capacidade 
de 50.000 (cinquenta mil) e 100.000 (cem 
mil) litros para o sistema de abastecimento 
de água do Serviço Autônomo de Sanea-
mento Básico de Itabirito/MG – SAAE. 
Conforme especificações do Anexo I. do 
Edital, Valor total R$ 307.000,00 (Trezen-
tos e sete mil reais). Forma de pagamento: 
conforme edital. Vigência: Até 31/12/2021 
ou até terminar quantitativo contratado. 
Dotação Orçamentária: Proj. const. ampl. 
obr. infraest. abastecimento água Zona Ru-
ral.17.512.1701.3005.44.90.52.22 e proj. 
const. ampl. obr. infraest. abastecimento 
água Sede Urbana. 17.512. 1702. 3001. 
44.90.52.99 Data da assinatura do contra-
to: 21/10/2021. Rogério Eduardo de Oli-
veira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato de Contrato de Aquisição 
de Hidrômetros - MG. Contrato 
nº136/2021 - Referência: Processo Li-
citatório nº070/2021, na modalidade 
Pregão Presencial nº045/2021 S.R.P 
020/2021, Contratante: Serviço Autônomo 
de Saneamento Básico de Itabirito-MG. 
Empresa Contratada: Renova Medição 
Ltda. Objeto: Registro de preço para futu-
ra e eventual fornecimento de hidrômetro 
multijato de ½”, ¾”, 1” e 2” e suas res-
pectivas conexões a serem utilizados em 
novas ligações de água e/ou substituições 
necessárias em manutenções no parque 

hidrométrico do Serviço Autônomo de 
Saneamento Básico de Itabirito – MG, 
conforme especificações do Anexo I. do 
Edital, Valor total: R$140.360,00 (Cento 
e quarenta mil trezentos e sessenta reais), 
Forma de pagamento: conforme edital. 
Vigência: Até 31/12/2021 ou até terminar 
quantitativo contratado. Dotação Orça-
mentária: Proj. const. ampl. obra. infraest. 
abastecimento água Zona Rural - 17 511 
1705 3005 44.90.52.03. Data da assinatura 
do contrato: 25/10/2021. Rogério Eduardo 
de Oliveira, Diretor Presidente do SAAE.
Extrato do 4º Termo Aditivo do Contra-
to de Fornecimento de Software. Refe-
rência: Pregão Presencial  nº070/2019 
Processo Licitatório nº129/2019, nos 
termos da Lei nº 8.666/93, com suas pos-
teriores alterações. Contratante: Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico do Mu-
nicípio de Itabirito/MG. Contratada: Tecla 
Informática Ltda Objeto: Contratação de 
empresa especializada no fornecimento 
de software para prestação de serviços de 
implantação, suporte e manutenção no pro-
grama integrado de controle operacional e 
de qualidade da Estação de Tratamento de 
Água - ETA, situada no bairro Santa Rita, 
em Itabirito/MG para o SAAE - Servi-
ço Autônomo de Saneamento Básico de 
Itabirito/MG, conforme especificações 
do anexo I. Valor:R$5.852,75 (cinco mil 
oitocentos e cinquenta e dois reais)., Do-
tação Orçamentária: 17 512 1711 4.030 
33.90.40.04.Permanecem inalteradas as 
demais cláusulas e condições do contrato 
original. Data da assinatura do Termo Adi-
tivo: 18/10/2021. Rogério Eduardo de Oli-
veira, Diretor Presidente do SAAE.
Aviso de Errata - O SAAE – Serviço 
Autônomo de Saneamento Básico no 
Município de Itabirito através de seu 
Presidente de Licitação e do pregoeiro 
comunica aos interessados que fica alte-
rada a redação do processo, do Pregão 
Presencial  nº 060/2021 Processo Licita-
tório nº 087/2021 Objeto: Contratação de 
empresa especializada em elaboração de 
diagnóstico de desempenho operacional 
de interceptores, elevatórias e estação de 
tratamento de esgoto, para diagnóstico na 
Estação de Tratamento de Esgoto - ETE 
Marzagão, pertencente ao Serviço Autô-
nomo de Saneamento Básico de Itabirito 
– MG, conforme especificações do anexo 
I deste edital. Outras informações pelo 
telefone 31 3562 - 4100 ou pelo E-mail: 
compras@saaeita.mg.gov.br; ou pelo Site: 
www.saaeita.mg.gov.br. 28/10/2020. Ro-
gério Eduardo de Oliveira, Diretor Presi-
dente do SAAE.

A Prefeitura de Itabiri-
to, por meio da Secretaria 
de Esportes e Lazer, reali-
zou na última terça-feira, 
dia 19 de outubro, audiên-
cia pública para discutir a 
remodelação do Programa 
Bolsa Atleta, destinado 
a fomentar a prática es-
portiva e apoiar atletas 
e paratletas itabiritenses 
participantes do esporte de 
rendimento.

Atletas e representan-
tes do Poder Legislativo e 
de associações esportivas, 
além de membros da socie-
dade civil, participaram da 
audiência e interagiram por 
meio de dúvidas e sugestões em relação às novas propostas.
Remodelação do Bolsa Atleta

Com o objetivo de garantir maior transparência ao pro-
cesso de escolha dos atletas beneficiados, foram apresenta-
das as propostas para remodelação, contemplando a avalia-
ção de desempenho dos atletas em competições.

Entre as propostas está o aumento do volume de recur-
sos destinado ao programa, passando de R$ 74 mil pagos 
em 2019 para R$ 100 mil a serem investidos em 2022, sen-
do o valor máximo individual da bolsa aumentado para R$ 
3.125,00.

As bolsas contemplarão até 32 atletas, sendo 26 de mo-
dalidades individuais e outros seis de modalidades coletivas. 
A seleção respeitará critérios fixados em edital a ser publica-
do pela Prefeitura de Itabirito.

Na avaliação dos atletas, a reformulação do programa 
garantirá mais justiça na distribuição das bolsas. 

“A expectativa para 2022 é a de conseguirmos pleitear 
essa bolsa. É importante essa transparência, bem como a 

modernização, promovendo a competitividade e o compro-
metimento dos atletas nas competições. Ganhará quem, de 
fato, se dedicar à modalidade na qual compete”, destaca Jean 
Pierre, atleta de triatlo e membro do Conselho Municipal de 
Esportes e Lazer.
Próximos passos

Após a realização da audiência pública, serão analisadas 
as manifestações do público que acompanhou o evento pre-
sencialmente e por meio da live. A seguir, o edital de seleção 
será finalizado e remetido para análise da Procuradoria Ju-
rídica.

“A partir do momento em que convocamos uma audiên-
cia para falarmos de um programa de tamanha importância, 
como o Bolsa Atleta, reafirmamos nosso desejo de construir 
coletivamente as políticas públicas relacionadas ao esporte 
em Itabirito. Desejamos promover transparência e propor di-
retrizes para que o programa se consolide e, com isso, garan-
ta coerência e legitimidade”, reforça o secretário de Esportes 
e Lazer, Raphael Rondow.
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Casa de Repouso de Itabirito realiza 
ação entre amigos

LUCAS PORFÍRIO

• cogumelo2005@yahoo.com.br

NOTAS 
DA PEDRA

Elson 
Cruz

Trocados: A pesquisa Data Tempo mostra a 
torcida azul celeste com 26,51% da preferência 
dos mineiros. Em segundo lugar o time do ou-
tro lado da lagoa com 19,97% e América com 

0,29%. O estudo mostra presença expressiva de torcedores de outros 
estados como Flamengo e Corinthians. O maior de Minas passa por 
momento delicado, devendo uns trocadinhos, mas em breve volta a 
disputar títulos. Aguardem!
Empada: Desde 2004 a empresa especializada em produzir em-
padas e empadões de propriedade do Sérgio, Edio Diones e Diana. 
Vem se destacando na região e conta agora com uma filial em Ca-
choeira do Campo. A variedade de 30 sabores, somando a qualidade 
e bom atendimento faz do Rei da Empada destaque empresarial do 
interior de Minas.
Desenho: O artista Lucas Medeiros, filho de Márcia e Wanderley 
Santos revela-se como grande desenhista de Itabirito. Ele foi con-
vidado pelo prefeito Orlando Caldeira a projetar a imagem do Pico 
de Itabirito no gabinete. Reside no Bairro Novo Horizonte e possui 
um acervo de obras artísticas reconhecido e elogiado por aqueles de 
grande sensibilidade à arte. Parabéns!
Exemplo: Nosso abraço ao Sr. Sílvio, morador da Rua Chile no 
glamouroso Bairro São José. Ele contribui espontaneamente com o 
meio ambiente, auxiliando na limpeza da rua e mostrando alternati-
vas para melhorar cada vez mais o aspecto paisagístico daquela via 
pública. Ele é aposentado da Vale e tem 2 filhos. Pelo exemplo é 
merecedor dos nossos aplausos e reconhecimento.
Ouvintes: Os amantes do rádio se emocionaram com as histórias de 
José da Nutrito no programa História Viva de Ricardo Francisco. Jo-
sé da Conceição é liderança de expressão que muito tem contribuído 
para nossa cidade. Feliz iniciativa de dar voz àqueles que escrevem 
nossa história no seu dia a dia.
Sensibilidade: O prefeito Angelo Oswaldo agradeceu à Orlando 
Caldeira pela ajuda espontânea prestada ao distrito de Amarantina, 
por ocasião da tragédia causada pelas chuvas na última semana. Que 
bom ver grandes gestores se unindo em prol do nosso povo.
Amarantina: Jose Rômulo de Carvalho faleceu aos 90 anos no úl-
timo dia 21. Nascido em Glaura e pai de Rosemary e Maria Apa-
recida, era residente de Amarantina, onde deixa grandes amizades 
e a saudade de familiares, amigos e admiradores. À família nossas 
condolências.
Por onde anda? João Bosco Vimieiro. Trabalhou como laboratoris-
ta da Mina da Serra Geral. Hoje aposentado, torce pro time do outro 
lado da lagoa. Sempre alegre e participativo possui grande círculo de 
amizades. João Bosco Vimieiro é gente de expressão na região dos 
Inconfidentes.
Para Refletir: Sobre o que não se pode falar, deve-se calar.

No mês dos professores, comunidade 
escolar se reúne para celebrar aqueles 
que entregam sua vida pela educação

O Dia dos 
Professores, em 
Itabirito, foi come-
morado na Escola 
Manoel Salvador 
de Oliveira com ho-
menagem singela 
a cada professor da 
cidade, realizadas 
por iniciativa da 
professora Vanessa 
em conjunto com o 
professor Breno e 
estudantes do quin-
to ano da escola. 
Foi um momento 
especial para re-
lembrar também a 
professora Rogéria 
da Conceição, falecida no início do ano. “Com todo carinho queremos homenagear essa pessoa incrível, que in-
felizmente não está mais entre nós. Nossa professora querida, grande amiga e mentora, Rogéria. Você faz muita 
falta!”. A homenagem foi recebida pela filha de Rogéria.

Alunos realizaram home-
nagem aos professores

A professora Rogéria 
da Conceição, 

homenageada especial

A filha de Rogéria 
recebeu a homenagem 

em nome da escola

Sociedade: Da-
nielly Nartins, 
gosta de música, 
dança e incenti-
var nossos pro-
jetos sociais. Jo-
vem querida em 
nossa sociedade 
encanta também 
pelo carisma, 
charme e beleza.

A Casa de Repouso Santa Lui-
za de Marilac, em Itabirito, está 
promovendo uma ação entre ami-
gos no intuito de arrecadar recursos 
financeiros para arcar com as de-
mandas da instituição. Dentre elas, 
a aquisição de um novo veículo e a 
realização de melhorias na infraes-
trutura do imóvel. 

De acordo com o presidente da 
instituição, Vicente Paulo Lopes, 
a Casa de Repouso Itabirito não é 
autossustentável financeiramente e 
para poder ofertar um acolhimento 
de qualidade aos idosos conta com 
o apoio do poder público, volun-
tários, de toda a sociedade e com 
a promoção de eventos para arre-
cadação de recursos financeiros e 
materiais. 

Por isso, a instituição está rifan-
do 02 motos zero Km, 01 TV 50”, 
01 Smartphone e 01 bicicleta. O 
sorteio será realizado na última ex-
tração da Loteria Federal de 2021, 
em dezembro. O bilhete custa R$ 
5,00 e pode ser adquirido por qual-
quer pessoa, independentemente 
de ser morador de Itabirito, com os 
parceiros da Casa de Repouso pelo 
WhatsApp (31) 3561-1151. O pa-
gamento pode ser realizado através 
do pix: 31997032119 ou transfe-
rência bancária: Banco do Brasil; 
agência: 0849-4; conta corrente: 
48.371-0; CNPJ: 18.307.827/0001-
08; nome da conta: investimentos 
Casa de Repouso. 

Vicente conta que a ação entre 
amigos trará muitos benefícios aos 
idosos institucionalizados, além de 
ser uma grande oportunidade de 
ganhar ótimos prêmios. “Estamos 
vivendo um momento delicado na 
instituição devido a pandemia do 
Covid-19. Desde março do ano 
passado todas as visitas e trabalhos 
voluntários estão suspensos. Mas, 
tão logo essa situação normalizar, 
gostaríamos de convidar todas as 
pessoas para conhecerem de perto 
o nosso trabalho. Para compreen-
der como funciona o nosso dia a 
dia, ouvir as histórias dos nossos 
idosos, participar dos nossos even-
tos e principalmente participar da 
nossa grande família que é a Casa 
de Repouso”, completou o presi-
dente. 

Segundo o gestor, a instituição 
está aberta para explicar o seu fun-
cionamento, as legislações que pre-
cisa seguir e a importância da casa 
de repouso para Itabirito. “Essa fase 
de restrições nos levou ao esgota-
mento emocional, mas também nos 
fez repensar como um abraço pode 
nos acolher, como que um sorriso 
transforma nosso dia. Diante desses 
desafios, nós da Casa de Repouso 
focamos no trabalho em equipe, 
em fazer nossos idosos felizes, em 
buscar melhorias e trabalhar com 
alegria. Temos a consciência que 
existe muitos desafios, mas quando 
encontramos apoio para superá-los 
tudo vai fluindo de forma positiva”, 
finalizou Vicente. 

Guarda Civil 
Municipal de 
Itabirito 
recebe novos 
equipamentos

A Guarda Civil Municipal de 
Itabirito recebeu novos equipamen-
tos de proteção individual para seus 
agentes na primeira quinzena de 
outubro.

Trata-se de equipamentos para 
a equipe de moto patrulha. O kit 
conta com joelheira, cotoveleira e 
modernos capacetes articulados, 
garantindo mais conforto e segu-
rança aos agentes na realização de 
suas funções.

“As atividades das motos são 
fundamentais. Durante as opera-
ções de fiscalização de trânsito, 
intervenções no controle e fluxo 
de veículos e, até mesmo, no apoio 
às viaturas, a moto é o meio de 
transporte mais rápido, garantindo 
maior agilidade nos atendimen-
tos. Estamos cuidando da vida e 
da segurança dos guardas e, como 
consequência, da sociedade itabi-
ritense, por isso a aquisição desses 
materiais é tão importante”, destaca 
o guarda civil municipal Oliveira.
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Mariana realiza Plano de Contingenciamento durante o período de chuvas intensas

10

Motoristas da Univale suspendem paralisação

Moradores de Mariana votam contra projeto de 
alargamento da calçada da Rua Dom Viçoso

KARINA PERES 

Na noite desta terça-feira (26), a 
Prefeitura de Mariana realizou uma 
audiência pública para discutir e 
votar o Projeto de Acessibilidade e 
Alargamento da Rua Dom Viçoso, 
localizada próxima a Praça Gomes 
Freire, o “Jardim”. Entretanto, o 
projeto não agradou aos moradores 
da localidade que votaram contra o 
alargamento da calçada.

Segundo o arquiteto respon-
sável pelo projeto, Tales Capute, a 
proposta era de construir rampas de 
acessibilidade nos passeios e criar, 
em frente ao SESI, um largo (local 
semelhante a uma praça) com o ob-
jetivo de eliminar o estacionamento 
dos carros. Além de transformar o 
fluxo da via em mão única e retirar 
o estacionamento de frente dos ba-
res, melhorando assim, o fluxo de 
pedestres e a acessibilidade.

Porém, para os moradores que 
participaram da audiência, o proje-
to iria piorar o trânsito além de pre-
judicar a parte histórica de Mariana. 
“Esse projeto, pela apresentação, 
vai ser muito parecido com o Jar-
dim. Quem conhece Mariana sabe 
que aquele não é o nosso Jardim. 
Melhoria no passeio, faça melho-
rias, mas não precisa destruir uma 
cidade de mais de 300 anos, acho 
que o progresso não é isso. Eu vejo 
como solução, uma educação sobre 
trânsito e uma diminuição do fluxo 
de carros no centro e também tirar 

carros de empresas do centro”, afir-
mou uma moradora.

Outro morador da rua afirmou 
não ser contra a acessibilidade, mas 
que ela pode ser feita de outra ma-
neira. “As pessoas que moram ao 
redor precisam ser analisadas. Eu 
concordo que um metro de passeio 
é muito pequeno, então a sugestão 
é a seguinte: aumentar o passeio, 
colocar as placas devidamente, vai 
ter a parte da acessibilidade, mas 
não necessariamente precisa mudar 
o trânsito, mas sim tirar o estacio-
namento dos carros da rua”, disse o 
morador.

Rosemary dos Santos, pre-
sidente da Associação das Pes-
soas com Deficiência de Mariana 
(ADEM), falou sobre a impor-
tância do projeto para viabilizar 
a acessibilidade. “Eu acho muito 

importante fazer esse alargamento, 
porque ele é um pouquinho do de-
senho universal que diz: onde passa 
uma pessoa, passa todas. Portanto, 
eu não estou aqui falando só por 
mim, mas por pessoas com defi-
ciência visual, cadeirantes, idosos, 
grávidas. É muito difícil ter acesso 
ao Jardim, às vezes a gente quer ir e 
não consegue. Então isso seria um 
pequeno avanço, é um projeto mui-
to bacana e espero que as pessoas 
vejam isso como positivo, que não 
pensem só nelas, mas nas pessoas 
com deficiência também”, afirmou 
Rosemary.

Após o momento de fala dos 
participantes, o prefeito interino do 
município, Juliano Duarte, deu iní-
cio a votação do projeto. Quem era 
contra deveria ficar em pé, e os a fa-
vor deveriam permanecer sentados. 
Em uma votação democrática, a 

maioria dos presentes decidiu votar 
contra o projeto. Desse modo, ele 
não será aplicado e a decisão será 
levada ao Tribunal de Justiça.

Possíveis modificações 
no projeto

Apesar de o projeto ter sido re-
jeitado, o prefeito de Mariana não 
descarta a possibilidade de reapre-
sentar a proposta. “Esse projeto era 
o original, que não foi executado 
pela Renova, mas que em uma au-
diência tinha ficado acordado que 
ela iria cumprir todas as etapas do 
projeto, e uma delas era essa. De 
forma democrática, realizamos es-
sa audiência pública, onde ouvimos 
as opiniões de todos os moradores 
e a proposta original foi rejeitada. 
Mas nada impede o município de 
reavaliar os pontos que foram apre-
sentados pela comunidade e tentar 
fazer uma adequação. Porque nós 

entendemos de suma importância 
a acessibilidade do centro históri-
co de Mariana e do Jardim. Então 
vamos reavaliar e quem sabe rea-
lizar uma nova reunião”, explicou 
Juliano.

Juliano também informou que 
o município tem outros projetos 
que visam melhorar a acessibilida-
de na cidade. “Nós criamos o Plano 
Municipal de Mobilidade Urbana e 
estamos trabalhando em vias prin-
cipais, de grande fluxo de veículos 
para que a gente possa realizar me-
lhorias. Como por exemplo a rua 
Wenceslau Braz, nela estamos com 
a proposta de fazer uma iluminação 
subterrânea e retirar os postes para 
melhorar a acessibilidade dos pas-
seios. Além das intervenções nos 
pontos de ônibus, que estão sendo 
preparados para receber rampas de 
acessibilidade”, concluiu o prefeito.

KARINA PERES 

Desde o dia 15 de outubro, mo-
toristas da empresa de transporte 
Univale, que presta serviço para a 
Vale em Ouro Preto e Mariana, pa-
ralisaram suas atividades na busca 
por melhores condições de traba-
lho. Eles estavam acampados na 
porta da garagem da empresa, en-
tretanto, na última sexta-feira (22), 
os trabalhadores decidiram por sus-
pender a paralisação. 

Em uma declaração feita à 
Agência Primaz, um dos partici-
pantes da paralisação explicou que 
o movimento passou por diversas 
dificuldades: tiveram que enfrentar 
as fortes chuvas dos últimos dias e 
também a incerteza se a empresa 
iria ou não abonar os dias de para-
lisação. Esses fatos levaram os tra-
balhadores a reavaliar a greve. “O 
movimento optou por dar um passo 
atrás para avaliar quais seriam as 
próximas medidas a serem toma-

das. Querendo ou não todo mundo 
ali tem contas a pagar e ninguém 
pode abrir mão de quase um terço 
do salário, ainda mais em uma crise 
como essa que estamos vivendo”, 
disse Yuri Gomes.

Apesar da suspensão da greve, 
os motoristas continuam com as 
mesmas reivindicações e informa-
ram que poderam realizar outras 
paralisações caso não haja avanço 
nas negociações entre a Univale e 
os trabalhadores.

Representantes de todas as se-
cretarias municipais participaram 
da reunião de assinatura do Plano 
de Contingência do município, 
relacionado ao direcionamento de 
ações referente ao período chuvo-
so, elaborado pela frente da Defesa 
Civil. Nas últimas semanas, o ór-
gão vem emitindo os alertas meteo-
rológicos e a previsão permanece 
com probabilidade de continuidade 
das chuvas neste mês de outubro e 
novembro.

Os bairros Morro Santana, San-
to Antônio, Santa Rita de Cássia, 
Rosário e o distrito de bandeirantes 
foram assistidos. Uma equipe de 
emergência está em alerta 24h para 
suprir as demandas e necessidades 
dos moradores. Durante a reunião, 
todos os locais que possuem ce-
nário risco, como deslizamentos e 
inundação, foram citados.

A cada secretaria, foram des-
tinadas as atribuições. Desde a 
divulgações das ações de preven-
ção, atuação e transparência, as 
coordenações são responsáveis 
por mobilização de equipe de re-

moção e resgate, disponibilização 
e estruturação de espaços públicos 
para possíveis realocações, arre-
cadações, controle e distribuições 
de donativos, reabilitação dos ce-
nários, edificações e obras de arte 
impactadas, levantamento de da-
nos, atendimentos emergenciais, 
clínicos e psicossociais, de forma 
emergencial, a todas as pessoas 
atingidas, levantamento de danos 
ambientais, acolhimento e cadastro 
das famílias atingidas, garantia da 

segurança dos atingidos e reforço e 
manutenção referentes ao abasteci-
mento de água.

Alertas
Os alertas são enviados pelo 

Sistema de Meteorologia e Re-
cursos Hídricos de Minas Gerais 
- SIMGE/IGAM e recolhidos pe-
la Defesa Civil, responsável pelo 
diagnóstico e pelo mapeamento 
dos setores geológico, hidrológico 
e tecnológico de risco existentes 
na sede e nos distritos marianenses, 

através do Plano Municipal de Re-
dução de Risco - PMRR.

Recomendações presentes 
no plano

Diante da incidência de chuvas, 
a Prefeitura e a Defesa Civil refor-
çam as campanhas de prevenção e 
atenção que os marianenses devem 
ter para evitar os desastres. Os cui-
dados atuam em duas frentes prin-
cipais: prevenção e providências.

Uma das recomendações, é 
a não construção em margens ou 
sobre os leitos dos rios e córregos. 
Nos períodos de chuva, a água po-
de erodir as margens e as moradias 
podem sofrer danos estruturais ou 
até serem destruídas.

Também há entre as orienta-
ções, a prática correta do sistema de 
escoamento dos encanamentos do-
miciliares, como tanque, pias e es-
goto, não direcionando diretamente 
no terreno. Essas águas se infiltram 
no solo e podem contribuir para a 
ocorrência de deslizamentos.

A população também deve es-
tar atenta ao aparecimento de trin-
cas nas residências, inclinação de 

postes e de árvores, blocos ou las-
cas de rochas soltos ou instáveis e 
às águas mais barrentas e sujas des-
cendo as encostas. Diante das ocor-
rências de desastres, as orientações 
são para acionar imediatamente a 
Defesa Civil e se abrigar em local 
seguro.

Você pode contatar a Defesa 
Civil, para agendar vistorias ou 
solicitar apoio no momento dos 
desastres, através do número: 199.

Também é possível solicitar 
ajuda através dos telefones:

Guarda Municipal: 
(31) 3558-5468 ou 153

Plantão da CEPDEC/MG 
(31) 99818-2400

Polícia Militar - 190
Polícia Militar de Meio 

Ambiente: (31) 3557-4118
Bombeiro Militar:

(31) 3557-2045 ou 193
SAAE: (31) 3557-9300 ou 115

Prefeitura de Mariana: 
3557-9000 / 9015 / 9280

Polícia Rodoviária Militar  
(32) 3557-1044
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Mariana será uma das 
cidades sede do 
Campeonato Mineiro 
de Handebol

CapsAD comemora 1º ano de atendimento em Mariana

NOTA DE ESCLARECIMENTO - Internação de paciente
Mariana será uma das cidades 

sede do Campeonato Mineiro de 
Handebol que acontece a partir de 
30 de outubro. O evento, promo-
vido pela Federação Mineira de 
Handebol - FMH, contará com a 
participação de equipes de todo o 
estado e será realizado em diversas 
cidades mineiras.

Os jogos da equipe masculi-
na marianense serão realizados 
na Arena Mariana. Os jogadores 
buscam a classificação para a fase 
final, depois de anos fora das com-
petições estaduais. Os competido-
res pretendem buscar novamente 
o destaque que sempre ocuparam. 
Por outro lado, a equipe feminina 
da primaz das Gerais, vai em bus-

Neste mês de outubro, o Centro de Atenção Psicossocial Álcool e Drogas - CapsAD, comemora o primeiro 
ano de funcionamento no município. O serviço é um local de referência no cuidado às pessoas que sofrem com o 
uso recorrente de álcool e/ou outras drogas. Este é mais um serviço da Prefeitura de Mariana por meio da Secre-
taria de Saúde que busca promover qualidade de vida para a população.

O CapsAD atende aproximadamente 200 pacientes que recebem acompanhamento psicológico, psiquiátrico 
e de assistência social, entre outras ações que buscam reabilitar o indivíduo. No espaço, há uma equipe multi-
disciplinar que oferece proteção e suporte no processo de reabilitação, além de prestar atendimento à família do 
dependente químico. O Centro de Atenção Psicossocial funciona de segunda a sexta, de 8h às 17h, na Rua do 
Aleijadinho, nº 437, Centro. Para mais informações, ligue 3557-1726.

ca do título na cidade de Pará de 
Minas, após uma boa campanha 
nas competições preparatórias, as 
atletas sonham com o título esta-
dual.

“Estou muito feliz em ver mi-
nha cidade novamente disputando 
a competição mais importante do 
estado. Desejo sucesso a todas as 
equipes e também não poderia 
deixar de agradecer a Prefeitura de 
Mariana, que não mediu esforços 
para sediar o evento e proporcio-
nar toda infraestrutura necessária. 
Parabenizo a todos pelo grande 
trabalho desenvolvido”, disse o 
marianense Ítalo Oliveira, vice-
-presidente e diretor técnico da 
FMH. 

Raissa Alvarenga Raissa Alvarenga

A Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria Municipal de Saúde, esclarece que na última terça-feira, 
26, foi divulgada em mídia nacional e em redes sociais a fala de um representante da Câmara dos Depu-
tados de Minas Gerais explicitando sobre o quadro de saúde de um paciente que se encontra internado no 
Hospital Monsenhor Horta, em Mariana.

O senhor mencionado na fala do deputado, é residente do município de Ouro Preto e acessou o ser-
viço de urgência do município de Mariana e, desde o dia 04 de outubro, encontra-se internado no Hospital 
Monsenhor Horta aguardando transferência para serviço de alta complexidade não disponível no município 
e na microrregião de saúde.

Para que a transferência do paciente ocorra, o Serviço de Regulação Estadual, que é responsável pela 
busca de leito e resolutividade do caso, deve disponibilizar a vaga, levando em consideração fatores para 
que o paciente seja atendido em todas as suas necessidades e especificidades clínicas. 

Desde a internação do paciente, a Secretaria Municipal de Saúde acompanha as evoluções médicas 
no Sistema Susfácil, com o objetivo de monitorar todo o processo de regulação, evitando assim, perda de 
prazo e ausência de resposta das solicitações enviadas pela Central de Regulação. Entendendo a urgência 
do quadro clínico do paciente, o município de Mariana reforçou junto à Coordenação do Setor de Regulação 
Estadual e à Central de Internação de Belo Horizonte (CINT-BH) sobre a necessidade da transferência ur-
gente. Pensando no bem-estar do paciente e em suas condições clínicas, o paciente permanece internado 
no Hospital Monsenhor Horta, não sendo transferido para o hospital de sua cidade de residência, Ouro 
Preto, por não ofertar o tratamento necessário.
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Com relação à enchente do Rio Maracujá, dia 18 último, infor-
mações não confirmadas dão conta de que um “óculo” da Ponte 
do Palácio estaria obstruído, o que teria contribuído para as águas 
subirem ainda mais à montante da ponte. Se verdadeiras as infor-
mações fica comprovado o efeito deletério das roçadas nas mar-
gens do córrego, já denunciado, por diversas vezes, nas páginas 
deste semanário. As informações têm fundamento, pois, após 
uma leve cheia do referido curso d’água, constatou-se a presença 
de grande emaranhado de capim seco, que ficou estacionado, à 
saída, entre dois óculos da ponte. Esse monte de capim era parte 
do que fora roçado, poucos dias antes daquela chuva um pouco 
mais forte. Além de roçado, o que é irregular às margens de cur-
sos d’água, o capim, muitas vezes, é lançado à água, por falta de 
orientação da parte de quem coordena o serviço. Não se pode 
culpar o roçador que, na maioria dos casos, não tem consciência 
do erro. A vegetação à margem dos cursos d’água é denominada 
ciliar porque exerce papel similar ao dos cílios, em volta dos olhos 
humanos. Os cílios protegem os olhos de impurezas soltas no ar; 
a vegetação ciliar, além de ajudar a biodiversidade (manutenção 
da vida de pequenos animais), preserva a umidade naquela área 
e retem o lixo que, eventualmente desce na correnteza.

O Maracujá O Maracujá 
fala outra vez!fala outra vez!

Outubro Rosa: Câmara de Ouro Preto 
promove ações de conscientização e 
combate ao câncer de mama

Como forma de fomentar a pre-
venção e o combate ao câncer de 
mama, a Câmara Municipal de Ouro 
Preto promoveu, seguindo a campa-
nha do Outubro Rosa, diversas ações 
para auxiliar os servidores, bem como 
a população, a identificar e combater a 
doença.

Nesse sentido, foi realizada nesta 
terça-feira (26), uma palestra com a 
enfermeira Michelle Mendes, especia-
lista em saúde da família e mestranda 
em saúde e nutrição, onde foi distri-
buído um material educativo contendo 
informações sobre o câncer de mama, 
além de uma demonstração de como 
realizar o autoexame. Também como 
forma de conscientização para os ris-
cos e prevenção à doença, a fachada da 
Casa Legislativa está sendo iluminada 
todos os dias do mês, ao anoitecer, 
com a cor rosa.

O câncer de mama
Também conhecido como neopla-

sia, o câncer de mama é caracterizado 
pelo crescimento de células canceríge-
nas na mama. Apesar dos dados alar-
mantes, sua ocorrência é relativamente 
rara antes dos 35 anos e nem todo tu-
mor é maligno – a maioria dos nódulos 
detectados na mama é benigna. Além 
disso, quando diagnosticado e tratado 
na fase inicial da doença, as chances de 
cura do câncer de mama chegam a até 
95%. O câncer de mama não tem so-
mente uma causa, porém, a idade é um 
dos mais importantes fatores de risco 
para a doença (cerca de quatro em 
cada cinco casos ocorrem após os 50 
anos). Fatores ambientais e comporta-

mentais, como obesidade e sobrepeso; 
fatores da história reprodutiva e hor-
monal, como ter a primeira gravidez 
depois dos 30 anos e fatores genéticos 
e hereditários, como histórico de cân-
cer na família, também aumentam o 
risco da doença.

O sintoma mais comum do cân-
cer de mama é o aparecimento de um 
nódulo, ou massa, sólido, indolor e 
com bordas irregulares. Tal sintoma 
muito provavelmente indica um tumor 
maligno, mas os cânceres de mama 
podem ser sensíveis ao toque, macios 
ou redondos. Outros sintomas como 
inchaço de toda ou parte de uma mama 
(mesmo que não se sinta um nódulo), 
irritação ou abaulamento de uma parte 
da mama, dor na mama ou mamilo e 
inchaço na pele também podem apa-
recer.

Um nódulo ou outro sintoma sus-
peito nas mamas deve ser investigado 

para confirmar se é ou não câncer de 
mama. Para a investigação, além do 
exame clínico das mamas, exames de 
imagem podem ser recomendados, co-
mo mamografia, ultrassonografia ou 
ressonância magnética. A confirmação 
diagnóstica só é feita, porém, por meio 
da biópsia, técnica que consiste na re-
tirada de um fragmento do nódulo ou 
da lesão suspeita por meio de punções 
(extração por agulha) ou de uma pe-
quena cirurgia.

O tratamento varia de acordo com 
o estadiamento da doença, as caracte-
rísticas biológicas do tumor e as con-
dições da paciente. Quando a doença 
é diagnosticada no início, o tratamento 
tem maior potencial curativo. No caso 
da doença já possuir metástases (quan-
do o câncer se espalhou para outros 
órgãos), o tratamento busca prolongar 
a sobrevida e melhorar a qualidade de 
vida.


